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السؤال

رٍ فَ لَى سَ رِيضاً أَوْ عَ مْ مَ نْكُ نْ كَانَ مِ مَ ما مقدار الفدية التي ذكرت في آية الصيام والتي  جاءت في قوله تعالى: )…فَ
(؟ ينٍ كِ سْ امُ مِ عَ ةٌ طَ يَ دْ ونَهُ فِ يقُ طِ ينَ يُ لَى الَّذِ عَ رَ وَ امٍ أُخَ نْ أَيَّ ةٌ مِ دَّ عِ فَ

ملخص الإجابة

مقدار فدية الصيام هي التخيير بين أن يعطي كل مسكين نصف صاع من الطعام كالأرز ونحوه )أي كيلو جرام
(، أو يصنع طعاماً ويدعو إليه المساكين. ونصف تقريباً
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على من تجب فدية الصيام؟

رجى له الشفاء فإنه لا يجب عليه ، أو مريضاً لا يُ من أدركه رمضان وهو لا يستطيع الصيام لكونه شيخاً كبيراً
. الصيام لعدم استطاعته، فيفطر ويطعم عن كل يوم مسكيناً

اماً ونَ * أَيَّ قُ تَّ لَّكُمْ تَ مْ لَعَ لِكُ بْ نْ قَ ينَ مِ لَى الَّذِ تِبَ عَ ا كُ مَ امُ كَ يَ كُمُ الصِّ لَيْ تِبَ عَ نُوا كُ ينَ آمَ ا الَّذِ هَ ا أَيُّ قال الله تعالى: ﴿يَ
نْ ينٍ فَمَ كِ سْ امُ مِ عَ ةٌ طَ يَ دْ ونَهُ فِ يقُ طِ ينَ يُ لَى الَّذِ عَ رَ وَ امٍ أُخَ نْ أَيَّ ةٌ مِ دَّ عِ رٍ فَ فَ لَى سَ رِيضاً أَوْ عَ كُمْ مَ نْ نْ كَانَ مِ مَ اتٍ فَ ودَ دُ عْ مَ

﴾ البقرة/184-183. ونَ لَمُ عْ مْ تَ تُ نْ نْ كُ رٌ لَكُمْ إِ يْ وا خَ ومُ أَنْ تَصُ رٌ لَهُ وَ يْ وَ خَ هُ راً فَ يْ عَ خَ وَّ تَطَ

انِ أَنْ يعَ طِ تَ سْ ةُ لا يَ يرَ بِ أَةُ الْكَ رْ الْمَ يرُ وَ بِ خُ الْكَ يْ وَ الشَّ ةٍ هُ وخَ نْسُ تْ بِمَ سَ اسٍ قال: )لَيْ بَّ وروى البخاري )4505( عن ابْن عَ
ينًا(. كِ سْ مٍ مِ وْ كَانَ كُلِّ يَ انِ مَ مَ عِ طْ يُ ا فَ ومَ صُ يَ

وقال ابن قدامة في "المغني" )4/396(:
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لِّ ا لِكُ مَ عِ طْ يُ ا وَ رَ طِ فْ ا أَنْ يُ مَ لَهُ ةً , فَ يدَ دِ ةً شَ قَّ شَ ا مَ مَ هِ لَيْ قُّ عَ شُ يَ مُ , وَ وْ ا الصَّ مَ هُ دُ هِ جْ ا كَانَ يُ وزَ إذَ جُ الْعَ يرَ وَ بِ خُ الْكَ يْ "الشَّ
ا…﴾ هَ عَ سْ ا إلا وُ سً لِّفُ اللَّهُ نَفْ كَ هِ , وَ ﴿لا يُ لَيْ ءَ عَ يْ ا فَلَا شَ ضً امِ أَيْ عَ نْ الإِطْ ا عَ زً اجِ نْ كَانَ عَ إِ ينًا… فَ كِ سْ مٍ مِ وْ يَ
خِ ."أ.هـ باختصار. يْ نَى الشَّ عْ ي مَ ا ; لأَنَّهُ فِ ينً كِ سْ مٍ مِ وْ مُ لِكُلِّ يَ عِ طْ يُ رُ , وَ طِ فْ هُ , يُ ؤُ ى بُرْ جَ رْ ي لا يُ رِيضُ الَّذِ الْمَ وَ

وفي الموسوعة الفقهية )5/117(:

امِ اءِ الأَيَّ كَانِ قَضَ نْ إمْ أْسِ مِ دَ الْيَ نْ امِ عِ يَ ي الصِّ ةِ فِ يَ دْ ارُ إلَى الْفِ صَ لَى أَنَّهُ يُ ابِلَةُ عَ نَ الْحَ ةُ وَ يَّ عِ افِ الشَّ ةُ وَ يَّ فِ نَ قَ الْحَ فَ "اتَّ
ينَ لَى الَّذِ عَ هُ , لقوله تعالى: ﴿وَ ؤُ ى بُرْ جَ رْ رَضٍ لا يُ امِ , أَوْ مَ يَ لَى الصِّ ا عَ هَ عَ رُ مَ دِ قْ ةٍ لا يَ وخَ خُ يْ ا لِشَ هَ رَ ي أَفْطَ الَّتِ

." أ.هـ. امُ يَ مْ الصِّ هِ لَيْ قُّ عَ شُ نْ يَ ادُ مَ رَ الْمُ ﴾ وَ ينٍ كِ سْ امُ مِ عَ ةٌ طَ يَ دْ ونَهُ فِ يقُ طِ يُ

وقال الشيخ ابن عثيمين في فتاوى الصيام )ص111(:

"لا بد أن نعرف أن المريض ينقسم إلى قسمين:

القسم الأول: مريض يرجى برؤه مثل ذوي الأمراض الطارئة التي يرجى أن يشفى منها، فهذا حكمه كما
رَ﴾. ليس عليه إلا أن ينتظر البرء امٍ أُخَ نْ أَيَّ ةٌ مِّ دَّ عِ رٍ فَ فَ لَىٰ سَ ا أَوْ عَ رِيضً نكُم مَّ ن كَانَ مِ قال الله تعالى: ﴿فَمَ

ثم يصوم، فإذا قدر أنه استمر به المرض في هذه الحال، ومات قبل أن يشفى فإنه ليس عليه شيء؛ لأن
الله إنما أوجب عليه القضاء في أيام أخر وقد مات قبل إدراكها، فهو كالذي يموت في شعبان قبل أن

يدخل رمضان لا يقضى عنه.

القسم الثاني: أن يكون المرض ملازماً للإنسان مثل مرض السرطان ـ والعياذ بالله ـ ومرض الكلى، ومرض
السكر وما أشبهها من الأمراض الملازمة التي لا يرجى انفكاك المريض منها، فهذه يفطر صاحبها في

رمضان، ويلزمه أن يطعم عن كل يوم مسكيناً كالكبير والكبيرة اللذين لا يطيقان الصيام يفطران
امُ عَ ةٌ طَ يَ دْ ونَهُ فِ يقُ طِ ينَ يُ لَى ٱلَّذِ عَ ويطعمان عن كل يوم مسكيناً، ودليل ذلك من القرآن قوله تعالى: ﴿وَ

﴾" أ.هـ. ينٍ كِ سْ مِ

مقدار فدية الصيام

أما صفة الإطعام فيخير بين أن يعطي كل مسكين نصف صاع من الطعام كالأرز ونحوه )أي كيلو جرام ونصف
(، أو يصنع طعاماً ويدعو إليه المساكين. تقريباً

ينًا كِ سْ مٍ مِ وْ نِ كُلَّ يَ يْ امَ ا أَوْ عَ امً رَ عَ بِ ا كَ دَ مَ مَ أَنَسٌ بَعْ عَ دْ أَطْ قَ امَ فَ يَ قْ الصِّ طِ ا لَمْ يُ ذَ يرُ إِ بِ خُ الْكَ يْ ا الشَّ أَمَّ قال البخاري: وَ
رَ أ.هـ. أَفْطَ ا وَ مً لَحْ ا وَ زً بْ خُ

وسئل الشيخ ابن باز عن امرأة كبيرة في السن ولا تطيق الصوم فماذا تفعل؟
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فأجاب:

عليها أن تطعم مسكيناً عن كل يوم نصف صاع من قوت البلد من تمر أو أرز أو غيرهما، ومقداره بالوزن كيلو
ونصف على سبيل التقريب. كما أفتى بذلك جماعة من أصحاب النبي صلى الله عليه وسلم ومنهم ابن عباس

رضي الله عنه وعنهم، فإن كانت فقيرة لا تستطيع الإطعام فلا شيء عليها، وهذه الكفارة يجوز دفعها لواحد أو
أكثر في أول الشهر أو وسطه أو آخره، وبالله التوفيق" أ.هـ. "مجموع فتاوى ابن باز" )15/203(.

وقال الشيخ ابن عثيمين في فتاوى الصيام )ص111(:

"فيجب على المريض المستمر مرضه، وعلى الكبير من ذكر وأنثى إذا عجزوا عن الصوم أن يطعموا عن كل يوم
مسكيناً، سواء إطعاماً بتمليك بأن يدفع إلى الفقراء هذا الإطعام، أو كان الإطعام بالدعوة يدعو مساكين بعدد

أيام الشهر فيعشيهم كما كان أنس بن مالك رضي الله عنه يفعل حين كبر صار يجمع ثلاثين مسكيناً فيعشيهم
فيكون ذلك بدلاً عن صوم الشهر." أ.هـ.

وسئلت اللجنة الدائمة )11/164(: عن الإطعام للعاجز في رمضان كالشيخ العاجز والمرأة العاجزة من كبر،
والمريض الذي لا يشفى.

فأجابت:

"من عجز عن صوم رمضان لكبر سن  كالشيخ الكبير والمرأة العجوز أو شق عليه الصوم مشقة شديدة رخص
له في الفطر، ووجب عليه أن يطعم عن كل يوم مسكيناً، نصف صاع من بر )قمح( أو تمر أو أرز أو نحو ذلك مما

يطعمه أهله، وكذا المريض الذي عجز عن الصوم أو شق عليه مشقة شديدة ولا يرجى برؤه لقوله تعالى: ﴿لا
﴾ الحج/78. وقوله: جٍ رَ نْ حَ ينِ مِ ي الدِّ كُمْ فِ لَيْ لَ عَ عَ ا جَ مَ ا﴾ البقرة/286. وقوله: ﴿وَ هَ عَ سْ لا وُ ساً إِ لِّفُ اللَّهُ نَفْ كَ يُ

﴾ البقرة/184" أ.هـ. ينٍ كِ سْ امُ مِ عَ ةٌ طَ يَ دْ ونَهُ فِ يقُ طِ ينَ يُ لَى الَّذِ عَ ﴿وَ

والله أعلم.
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